

Tucumán, 14 de agosto
de 1974

PRIMER ENCUENTRO NACIONAL DE ESTUDIANTES DE GEOLOGIA

- x) Caracterización política, económica y cultural.
- x) Caracterización de la geología a nivel de la realidad nacional y a su vez del geólogo.
- x) Investigación y metodología.

El primer Encuentro Nacional de Estudiantes de Geología, con representantes de las Universidades de Tucumán, Buenos Aires, Salta, La Plata y Bahía Blanca, surgió a partir de una necesidad de amparar criterios y dar pautas para encauzar el rol de la geología y del estudiantado de la carrera en función de ubicarnos en una realidad de la cual no podemos sentirnos desligados.

Consideramos como primera medida que es fundamental una observación de nuestra realidad económica, política y social, para poder encarar así nuestra tarea.

Nuestro país en el aspecto económico tiene tres grandes sectores de producción: Industrial; Agropecuario y Recursos Naturales no Renovables. El primero está dirigido por corporaciones internacionales en cuanto a provisión de materias primas, maquinarias, sus repuestos y créditos. El segundo parte del mismo eje teniendo a su servicio a la Gran Burguesía como cómplice del imperialismo, para seguir manteniendo sus privilegios, aún a costa de la explotación y el empobrecimiento del pueblo. En cuanto a "nuestros" recursos naturales no renovables, son propiedad de países industrializados, debido a una política entreguista que tiene su origen en la época de las colonias y cuyas consecuencias son la explotación de esos recursos o la explotación irracional de los mismos en áreas de un enriquecimiento rápido a desprecio de vidas y bienes populares.

Esta dependencia se manifiesta de la siguiente manera:

- Encubrimiento de la existencia de riquezas naturales para su posterior aprovechamiento cuando con venga a los intereses del imperialismo: En 1971 se expropia en Chile las minas de cobre, al mismo tiempo en la Argentina aparecen mas de 80 áreas con posibilidades potenciales de existencia de yacimientos de cobre diseminados.

- Entrega de información de yacimientos de minerales a empresas extranjeras, dando mayor posibilidad a las mismas para su explotación: por ejem. las tratativas de la Cities Service para explotar el yacimiento de oro, plata, cobre, y manganeso de Farallón Negro, dichas tratativas llevadas a cabo por intermedio de los dirigentes del plan NOA 1 Geológico minero.

- Tenencia y no explotación de yacimientos de minerales estratégicos por parte de empresas extranjeras: Los yacimientos de bórax de la Puna (mas de 300) son manejados por Boroquímica Argentina y solo son explotados en la cantidad mínima para conservar la pertenencia. Del mismo modo la fluorita de Chubut que servirá de fundente para la planta de aluminio de Puerto Madryn, es controlada por la Dupont International.

- Exportación de minerales estratégicos (berilo, wolframita, min. de litio, cromita, etc), sin conocerse realmente la capacidad de los yacimientos y aplicandose un método de enriquecimiento no acorde con su ley.

- Existencia de una ley minera que favorece los intereses extranjeros; el control de la principal mina productora de plomo, zinc y plata de la Argentina esta en manos de la Saint Joseph National Lead criollamente llamada empresa Aguilar del grupo financiero Morgan.

- Falta de una política geológica minera y coherentemente con esto falta de un plan de explotación y exploración.

Conviene recordar un marcado interés de las empresas privadas en no desarrollar los recursos hídricos para seguir poseyendo el monopolio de la actividad energética a través de la explotación petrolera. Esto asume proporciones irracionales ya que la explotación sobrepasa la capacidad de almacenamiento y refinamiento, sin poner en práctica una política de reserva para valorizar los recursos no renovables.

Sufrimos la dependencia en el aspecto económico y en el aspecto político, que está instrumentada por el imperialismo en la Argentina, por medio de la Gran Burguesía y su brazo armado del ejército.

Concordantemente con ésta dependencia se forman científicos y técnicos al servicio de éste sistema. Geólogos que no transforman los recursos naturales en un bien social sino como una explotación, que se vuelve en contra de los intereses del pueblo y por lo tanto a él mismo.

"La Naturaleza no es un mero campo de estudio sino es un bien social al servicio del hombre".

La dominación política y económica como objetivo principal del imperialismo se basa también en la dependencia cultural y tecnológica.

La dependencia tecnológica se evidencia en la falta de la etapa de desarrollo de tecnología en nuestro país, que es sustituida por la importación de bienes de producción y de procesos ya elaborados, el arriendo de tecnología importada y el correspondiente pago de regalías, patentes y otros derechos y gastos derivados. Otra instancia de la dependencia es la deformación tecnológica y cultural: modos de producción, pautas de consumo, distorsión del desarrollo relativo de las distintas áreas de producción, descuido de áreas prioritarias desde el punto de vista nacional, utilización de técnicas que, si bien son de avanzada no son las más adaptadas a nuestras necesidades, etc..

Esto es el resultado del bajo desarrollo de

las tecnologías nacionales.

La Universidad sirve casi exclusivamente a la formación de profesionales aptos y eficientes para los conglomerados multinacionales; tales prácticas son el elitismo, el cientificismo, el apoliticismo y el limitacionismo.

Mientras las empresas multinacionales se enriquecen, los mineros que trabajan para ellas tienen un promedio de vida de 35 años, y son víctimas de la silicosis y otras enfermedades, y no tienen posibilidad de darle más que una vida infrahumana a sus familias.

En la Universidad, estudiantes, docentes y no docentes han demostrado en este año su voluntad de participar en la vinculación de la enseñanza con las necesidades del pueblo y han demostrado también su capacidad para hacerlo.

Lo anterior se contradice con la nueva "Ley Universitaria" que "trata" de prohibir el desarrollo de cualquier actividad política en las Facultades y Centros de Estudiantes por medio de las cuales se debe profundizar el esclarecimiento y la discusión que lleve al conocimiento de los problemas y necesidades del pueblo, porque nuestro aporte técnico y científico se encauze en una actividad al servicio de los intereses de nuestra clase trabajadora. que fieles a la propulsión de organismos de base como únicos capaces y con derechos propios para llevar adelante cualquier proyecto coherente con lo visto anteriormente pensamos que este Encuentro Nacional de Estudiantes de Geología debe ser el primer paso hacia una auténtica organización del movimiento estudiantil para:

- 1) Profundizar lo actuado impidiendo el aislamiento de la Universidad respecto a los problemas nacionales.
- 2) Orientar los planes de investigación o cualquier otro trabajo interdisciplinario en función de las necesidades productivas del país.
- 3) Propugnar la desaparición de las diferencias entre el trabajo manual y el intelectual en función del trabajo social.

4) Formación política del estudiante de geología en función a la integración a la vida política del país.

La investigación hoy en día, en la Argentina debe estar encaminada a proyectos globales primordialmente dirigidos al desarrollo de conocimientos tecnológicos y de solución a los problemas mencionados, orientándose la producción de conocimientos nuevos fundamentalmente hacia aquellas áreas en que sean imprescindibles para cumplir con los motivos mencionados. En muchos casos esta producción de conocimiento estará orientada a tecnologías no necesariamente de avanzada sino a la mas adaptada a nuestra capacidad de requerimiento.

Entendemos que esto se garantizará con la participación activa del estudiantado en la elaboración de los planes y en la investigación misma.

Esto favorece además el enriquecimiento de la relación docente-alumno, el primero de los cuales deja ya de ser un mero intermediario entre libros (y/o publicaciones en el mejor de los casos) y el alumno para contribuir a la transición de sus propias experiencias y síntesis realizadas.

Todo esto tiene que estar avalado por planes de estudios coherentes con lo dicho anteriormente.

En éste momento se está instrumentando a niveles gubernamentales la instauración de institutos superiores de investigación para graduados universitarios, pasando así la Universidad a constituir un centro de nivel intermedio algo más tecnificado.

Este proyecto recién en gestación, es una forma mas de ver el cierre de las brechas democráticas abiertas por las heroicas luchas populares; y está avalado a nivel de geología por el personero de la dictadura militar Bernabé Quartino y sus consecuentes Zardini, Rinaldi y todos los que tuvieron que

ver en la entrega de las Universidades a intereses imperialistas. Y a las fuerzas policiales, sus auténticos representantes, cuando los alumnos reaccionaban.

Ahora con la renuncia de Taira se observa que el gobierno ya ni al estudiantado puede mantenerle las libertades democráticas.

Por otro lado en el pueblo en general la situación es mucho más crítica donde todo tipo de expresión de éste es directamente reprimida llegando incluso, en situaciones críticas, al fusilamiento creando un clima de terror psicológico para inmovilizarlo.

Por esto es preciso señalar el único camino posible para mantener y conseguir nuevas conquistas:

-La unidad del estudiantado en la organización y la movilización.

Uno de estos casos son las actuales jornadas de lucha que se manifiestan en las Universidades de La Plata, Buenos Aires y Bahía Blanca.

SEGUNDA PARTE DE LA DISCUSION

- Temario: X) Mesa Permanente
X) Llamado a un segundo Encuentro.
X) Difusión

MESA PERMANENTE:

En las reuniones de mesa permanente participarían uno o dos delegados por facultad, y éstas se realizarían una o dos veces por año, con lugar a tratarse en común acuerdo de todas las facultades.

En éstas reuniones se tratarían: Los temarios de los futuros encuentros y aquellos temas considerados importantes, sobre los cuales se elaborarían documentos para ser discutidos en las distintas facultades; organización de la difusión.

Los integrantes de la mesa tendrían constante comunicación por correspondencia dando se vería información de todo tipo, como: Últimos sucesos ocurridos en las facultades, y en la región; anteproyectos de elaboración de documentos; comunicación sobre vacantes o concursos de personal docente en las distintas facultades para tener informados constantemente a los profesionales recién recibidos de las posibilidades de trabajo (Bolsa de Trabajo). Por otro lado también cada regional se compromete a informar a las restantes sobre la aparición de avisos clasificados en los distintos diarios locales, de trabajos relacionados a la carrera.

Cada regional se compromete a recabar información con respecto a los criterios de cada facultad para entregar el título de doctor en ciencias geológicas.

La primera reunión de mesa permanente se realizará los días 1, 2 y 3 de Noviembre de 1974.

Llamado a un segundo Encuentro:

Se realizará en los pri-

meros meses del año 1975; con lugar a fijar en la próxima reunión de Mesa Permanente. Participarían profesionales, invitados por cada regional; también un delegado de la AOMA, de la región donde se realice el encuentro; y de la gremial de profesionales.

DIFUSION:

Se encargaría de la organización de la difusión por el momento la regional Buenos Aires. La revista de AEGUBA se encargaría de la información de este encuentro. Impresión de material didáctico en conjunto de y para todas las regiones.

Y la impresión de la declaración Política, en un principio se encargaría cada regional para difundirla.